

EL DIARIO

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO XXIX

Nuestro programa.

MADRID

Precios de suscripción.

Núm. 9.389

REDACCION Y ADMINISTRACION
Leganitos, 23, principal

Elecciones libres.—Justicia independiente y pronta.—Administración sencilla y moral.—Rebajas de contribuciones y de gastos públicos.

Martes 4 de Febrero 1908.

Madrid, un mes... pesetas.
Provincias, semestre... 9
Idem, año... 18
Portugal, idem... 24
Extranjero, idem... 40

TELEFONO 492

Número suelto 5 céntimos

PAGINAS LITERARIAS

El llanto

El llanto es la lluvia suave y benéfica en que se resuelven las borrascas del corazón. Una lágrima es siempre la expresión esencialmente poética de los sentimientos del alma.

No hay seres más desgraciados en la tierra que los seres que no lloran; no saben lo que es consuelo; ignoran lo que es sentir. Las lágrimas vienen a ser un tesoro, cuyo valor no está al alcance de todos; son, como dice San Agustín, la sangre del alma.

El llanto más digno de respeto es el llanto del dolor. Cuando las lágrimas no brotan de los ojos, cuando no se exteriorizan, caen como una losa de plomo sobre el corazón.

El llanto que brota y se manifiesta es el más elocuente: él dice y expresa más que todas las reglas de la oratoria.

De nada sirve al hombre apasionado toda la fortaleza de su espíritu, toda la gravedad de su carácter, cuando el corazón quiere manifestarse por el rocío del llanto: porque también los hombres lloran y los de más valor lloran antes.

Ya lo justifica la copla que corre en labios del vulgo:

Todo hombre que es muy hombre y lágrimas deja ver, allá en el fondo del alma qué penas no tendrá él!

Los que no saben llorar, no pueden saber lo que es el amor. Stendhal lo ha dicho: las lágrimas son el extremo sonreír del amor.

Las lágrimas de la mujer amante, las considera el hombre como preciosas gotas de rocío, en los pétalos de una rosa.

El amor, supremía felicidad en la tierra, necesita para ser legítimo y duradero que le preste sus lágrimas el dolor; el llanto que fomenta el amor verdadero, como el rocío da lozanía a las flores.

Las grandes alegrías, como los dolores extremos, tienen misterio que a nadie es dado penetrar, ese misterio se refleja en el llanto que se vierte.

La verdadera alegría no excluye el sentimiento; como que sin esa palpación del alma no pueden coexistir estas dos ideas: naturaleza y humanidad.

No es posible reír sin haber llorado; el sol tiene su silueta negra como el caos, é invariable como el destino.

La poesía no tiene eco más sonoro y prolongado que el corazón de la juventud donde va a nacer el amor.

Ella es como el presentimiento de todas las pasiones y más adelante como su recuerdo y su luto. De este modo nos hace llorar en las dos épocas extremas de la vida; cuando jóvenes de esperanza y cuando viejos de sentimiento.

Los dolores morales significan una obligación impuesta á todo el que nace, á fin de que gaste el corazón en las lides de la vida.

Hay un momento de descanso para todos los sufrimientos, en que la angustia del paciente cesa y un soplo de esperanza anima los abatidos corazones; pero un sólo momento: ¡la primavera de la vida!

La tristeza y la soledad se apoderan más tarde de nosotros y al alegre placer, los fáciles encantos sustituyen los desengaños, á la senda conservada entre los jazmines y violetas sucede el árido desierto.

Demóstenes se inspiraba en un subterráneo; Homero cantaba palpando la luz; Milton la sonaba; Camões la veía á medias; Quevedo demandaba lágrimas al cansarse de reír; Cervantes aderezó de miel y acibar su inimitable Don Quijote; ambos lloraban riendo al pintar la infeliz suerte del hombre, en los desenfados de su sutil ironía; Boileau y Lamburyere esparcieron su humorismo sobre el espíritu y corrigieron las costumbres con la risa; pero también sentían dolores al profundizar con el escalpelo de su aguda filosofía.

Sabios y filósofos, escritores y poetas, todos han emulado con su llanto las glorias del dolor y han descubierto la simpatía entre la dicha y el sufrimiento.

Para hacer llorar, fuerza es llorar primero; el sentimiento se contagia, no se imita.

No hay seres más desgraciados que los seres que no lloran. Para ellos no tiene el catecismo más que siete bienaventuranzas.

Andrés Ruiz Mateos

LOS REYES EN SEVILLA

El rey y el Sr. Maura.

Sevilla 3.

A las doce el Sr. Maura almorzó con los reyes. Después conferenció con Don Alfonso acerca de los asuntos de Portugal.

El Sr. Maura se mostró reservadísimo. A las tres el presidente del Consejo, en unión del gobernador civil, marchó á Villamanrique para dar el pésame á la condesa de Paris.

Esta noche regresará á Madrid el señor Maura. La Corte continuará en Sevilla; el rey irá

á Madrid para asistir á los funerales que por el rey y príncipe de Portugal se celebrarán el día 8 en el templo de San Francisco el Grande, regresando aquí en seguida.

Los sucesos de Portugal

Luto oficial. — Protesta contra el crimen.

En Portugal, como en el mundo entero, la espantosa tragedia de Lisboa ha producido un movimiento general de indignación y protesta.

De Oporto dicen que la población está aterrada é indignada por la brutalidad del crimen, que muchos políticos avanzados son los primeros en condenar durísimamente. Infinitas personalidades han visitado á las autoridades para hacer constar ante ellas su dolor y su protesta.

Los acontecimientos de ayer han fortalecido aun más en todas partes los sentimientos monárquicos de las clases civil y militar de la nación.

La disciplina militar está fuera de toda sospecha. La prensa en general muéstrase airada contra los autores del odioso atentado.

En todo Portugal, los edificios oficiales y muchos particulares están enlutados con banderas á media asta y crespones.

Las campanas de las iglesias doblan incessantemente. Las baterías hacen salvas. El "Diario Oficial" aparece con anchas orlas de luto y publica varios decretos ordenando el duelo oficial en Portugal y sus colonias durante cuatro meses.

Los espectáculos públicos quedan suspendidos durante el novenario en todo el país. También ordena el "Diario" que durante el novenario no haya servicio en las secretarías del Estado ni en otras dependencias públicas, á excepción de las Audiencias.

El ministro de Estado envió anoche al conde de San Luis el siguiente telegrama: "Inmediatamente recibir noticia terrible atentado del que han sido víctimas rey D. Carlos y príncipe heredero, fui expreso ministro Portugal, en nombre Gobierno S. M., todo el horror que nos inspira tan aleveo crimen y la simpatía más honda, si cabe, en momentos de prueba, que nuestro pueblo experimenta hacia la nación hermana. Sirvase reiterar tales sentimientos á ese ministro de Negocios Extranjeros con el homenaje respetuoso y conmovido que elevamos a su infortunio al hasta hoy infante D. Manuel, á la augusta viuda y al infante D. Alfonso."

También telegrafió el Sr. Alendalazalar el pésame al duque de Loulé, mayordomo mayor de la reina doña María Pia, y encargó al embajador en el Quirinal que lo dé también á los reyes de Italia y á los duques de Aosta, parientes de las víctimas. El "Princesa de Asturias" a Lisboa.

En cumplimiento del acuerdo tomado en Consejo de ministros, ayer se dictaron por el general Ferrándiz las órdenes oportunas para que se prepare á salir con dirección al puerto de Lisboa el crucero "Princesa de Asturias".

El ministro de Estado telegrafió ayer mañana esta disposición y acuerdo del Gobierno al conde de San Luis.

El Rey en Sevilla. — Pésame á la condesa de Paris.

El rey Don Alfonso tuvo noticia del suceso de Lisboa á los diez de la noche, é inmediatamente dispuso que se organizara un tren especial para regresar á Sevilla, pero hasta las seis de la mañana no pudo ponerse en marcha el tren.

D. Alfonso salió de Láchar á las cinco y media en automóvil, siendo acompañado por el príncipe de Connaught, los marqueses de Torreçilla y Viana, los duques de Santo Mauro, Arion, Alba y Medinaçeli, los condes de San Román y Benalúa, y los Sres. Del Río y Urzáiz, y los periodistas Barber y Campúa.

Formaban el tren una locomotora y dos coches de primera. A las once y media llegó á Sevilla, siendo recibido en la estación por el gobernador civil, el alcalde, el capitán general y los funcionarios palatinos.

Trasladóse D. Alfonso al Alcázar, retirándose con la reina á sus habitaciones. Ambos oyeron misa poco después.

Ambos oyeron misa poco después. El conde de Portugal y jefe de la casa de la condesa de Paris, Raul Noel, habló con el rey, marcando en seguida á dar el pésame á la condesa y notificarla detalles del regicidio.

La reina ha ordenado que su hijo el príncipe de Asturias, no salga á la calle. El mayordomo ha ordenado á la servidumbre que vista de luto por la muerte del soberano portugués.

Entierro y funerales. Ayer tarde ha salido para Lisboa el infante D. Fernando para representar á España en el entierro del rey y príncipe portugueses.

Anteayer salió de Badajoz para Lisboa

una Comisión del regimiento Infantería de Castilla, del que era coronel honorario el rey D. Carlos, para asistir á su entierro. Formarla el coronel Sr. Ambel, dos capitanes y cuatro tenientes.

Créese que estas representaciones asistirán también á los funerales del rey. En la frontera portuguesa.

Por disposición del Gobierno, ejérese gran vigilancia en la frontera de Portugal, en previsión de cualquier eventualidad que pudiera surgir.

En Valencia de Alcántara las autoridades locales se personaron en la estación á la llegada de los trenes, con objeto de capturar cualquier sospechoso.

La Guardia civil permanece en la estación con el mismo objeto. El tren rápido de Portugal llegó ayer á Madrid sin viajeros portugueses.

A cuantos venían en el referido tren, se les detuvo en la frontera con sus equipajes.

Sin noticias de Portugal. Las noticias llegadas á Madrid, procedentes de Lisboa, han sido escasísimas, y sólo contienen ampliaciones de detalles de los sucesos ya conocidos.

En los centros oficiales, ministerio de Estado inclusive, también han escaseado mucho las noticias. A pesar de esto, en dicho departamento asegúrase que en todo Portugal reina completa tranquilidad material, considerándose ya ahorrado el movimiento revolucionario.

Confíase en que en breve se restablecerá la tranquilidad moral. Al cónsul de España en Oporto se le ha ordenado que comunique con la mayor urgencia cuanto ocurra en aquella población. Impresión optimista

Lisboa 3. El gobernador militar ha ordenado que todos los establecimientos, incluso los cafés, se cierren á las diez de la noche.

Durante la noche las tropas patrullarán por las calles. Han sido trasladados á la capilla del palacio das Necessidades los cadáveres del Rey y del Príncipe. El palacio se halla rodeado por batallones y escuadrones, siendo difícilísimo llegar á él.

El nuevo Gobierno. Lisboa 3. Créese que está constituido ya el nuevo Gobierno en esta forma: Presidencia.—Ferreira de Amarull. Justicia.—Campus Enriquez, regenerador.

Estado.—Wenceslao Lima, regenerador. Hacienda.—Moreira Junior, progresista. Guerra.—Coronel Matias Nuñez, progresista.

Fomento.—Conde Bretiandós, nacionalista. Marina.—Almirante Castillo, independiente.

La noche última. — Tiroteo en un barrio de Lisboa. Badajoz 3. Durante la noche última hubo en Lisboa un violento tiroteo en la parte alta del barrio occidental de aquella ciudad, donde se hallan instalados los cuarteles en que se alojan los regimientos de artillería número 1 y de infantería núm. 16.

Viaje suspendido. Badajoz 3. Esperábase á la condesa de Paris, de paso para Lisboa. El tren estaba preparado y las autoridades en la estación; pero se ha suspendido el viaje y vendrá mañana.

Como asesinaron al rey y al príncipe. Lisboa 3. Ante las autoridades declaró esta mañana uno de los testigos presenciales del atentado. —"Yo estaba—ha dicho el testigo,— como otras muchísimas personas en la plaza del Comercio, relegados por órdenes de la policía en los soppaletes, esperando el paso de la comitiva real.

El carruaje en el que iban los reyes, el príncipe Luis Felipe y el infante D. Manuel, avanzó por nuestro lado, por el esquinazo de la rúa del Arsenal. De improviso, un hombre alto, delgado, con barba negra y un traje modesto, salió de entre los grupos y avanzó sereno y firme hasta el carruaje. Llegó á uno de los estribos, y sacando un revólver, disparó dos tiros contra el rey casi á boca de jarro.

Don Carlos trató de incorporarse, pero súbitamente desplomóse, mientras las gentes huían, sobrecogidas y aterradas, pisoteándose en una fuga alocada, y de otros lados partieron disparos repetidos, que aumentaron el pánico.

Yo seguí allí, apoyado en una de las columnas, temeroso de ser pisoteado ó muerto á tiros. Vi perfectamente cómo los cocheros de la carroza real apaleaban á los caballos para escapar del lugar del atentado.

La reina doña Amelia estaba de pie procurando tapar con su cuerpo al del rey y por movimiento instintivo elevando el cubrepies, como si con él tratara de defender al esposo querido de nuevos disparos. En la mano derecha conservaba la reina

un ramo de flores que al desembarcar le habían regalado varias damas de su corte. El regicidio manteníase aferrado al estribo del coche con el revólver en la mano. Doña Amelia le pegó con las flores varios golpes en el rostro, mientras el príncipe D. Luis Felipe, sacando del bolsillo otro revólver, y viendo que otros aserinos rodeaban el carruaje, hizo otros disparos sobre ellos.

En esto el coche había adelantado hasta llegar al lado del ministerio do Reino (de la Gobernación). Allí otro hombre de pequeña estatura y descuidado en el vestir, avanzó también con una carabina apoyada sobre el hombro y tiró muy cerca contra el príncipe. De los grupos apostados en aquel sitio partieron otros tiros.

El joven príncipe había caído mortalmente herido; el asesino replegóse y dando la espalda á los arcos se dispuso á morir matando.

Un soldado de infantería, llamado Enrique Aloás Silva lo cogió por el cuello á la vez que el teniente Figueira le asestaba con el sable varias estocadas.

El regicidio logró un instante desasirse de las manos del soldado y pudo disparar otros dos tiros, hiriendo de un balazo al teniente en una pierna y al soldado en el pecho. Varios policías que acudieron remataron á tiros de revólver al asesino que, ya moribundo y en el suelo, dió un terrible mordisco en la mano á uno de los agentes, quedándose con un dedo en la boca, contrada por el postrer esfuerzo de una infame vida.

Un seguro de Don Carlos. Lisboa 3. Hoy se ha sabido que el rey Don Carlos deja un seguro de vida, contratado con una compañía norteamericana, por valor de 5.000 libras esterlinas.

El proceso del atentado.—Tranquilidad. Lisboa 3. La justicia militar instruye el proceso. Anunciábase varios fusilamientos. La guarnición está en pie de guerra. Reina tranquilidad.

Rumor gravísimo. Lisboa 3. Circula el rumor de que hay sospechas de la participación en el complot de varios oficiales de mar y tierra.

Los estudiantes de Valencia. Valencia 3. A los estudiantes del quinto año de Medicina castigados con la pérdida de la matrícula, se les ha rebajado el castigo, dejándolos para que se examinen en Septiembre. A los demás alumnos también huelguistas se les ha aplicado igual castigo.

NOTA DEL DIA. Entre los pronósticos para el año que transcurre, hechos al final del anterior, había alguno de carácter trágico. Anunciábase tragedias de gravedad suprema. Ello será casual, pero merece citarse.

Los supersticiosos andan bastante mohinos, pensando si les alcanzará algo de estas cosas anómalas, de estos fieros males que entenebrece el porvenir.

En eso hay que ser algo despreocupados, como el valiente militar que no se preocupaba del silbido de las balas. Las que matan no son las que se oyen silbar.

En poco tiempo han ocurrido muchos trastornos pero es mejor oírlos narrar que no ser víctima de ellos.

Es necesario dejarse de supersticiones y poner á mal tiempo buena cara como decían los antiguos; por consiguiente nada de afligirse, téngase confianza en el porvenir y adelante con los faroles!

¡Piso de los faroles es de rigor! En la famosa procesión del Rosario de la Aurora, son indispensables, y por eso alguna que otra vez terminó la ceremonia á farolazos.

Da mejores resultados el optimismo que el pesimismo. Hay quien se empeña en verlo todo de color de rosa y nada le sale mal. Si echá á la lotería le toca aun cuando sea poco, si se examina de algo, le salen las papeletas que sabe, si va de caza, se le ponen las liebres delante de la escopeta.

En cambio los que se empeñan en verlo todo como boca de lobo, no hacen nada á derechas. Tropiezan á cada paso, y caen casi siempre, cualquier negocio que emprendan les sale mal, y si buscan remedio á sus males encuentran cerradas todas las puertas.

En un buen medio, según el adagio, está la virtud. Ni muy optimistas, ni demasiado pesimistas, no confiar en promesas ni fuerzas de nadie, sino en las propias y seguir el primer impulso del corazón, que es el que nunca engaña.

En esto, hasta los labradores deben saber orientarse por aquello de que el que siembra recoge. Claro es, y á diario se está viendo, que quien siembra vientos, recoge tempestades, pero también ocurre el contrario, el que siembra calma, recoge tiempos bonancibles.

Es mejor reír que llorar; pero ya que lo último no puede á veces impedirse, que se llore lo menos posible. Muchos creen que el mundo es como el teatro todo falso, todo ficción. Sin embargo, no suele ocurrir así: Hay muchas excepciones, pero en regla general lo que se muere en los presentes tiempos es... de empacho de felicidad.

Por supuesto, que lo de la felicidad es muy relativo. Hay quien se juzga feliz ante un plato de judías, y otros que se consideran desgraciados con el premio gordo de la lotería... es cuestión de gustos, y de gustos, ya se sabe, no hay nada escrito.

En suma, en este mundo traidor— como dijo Campoamor— nada hay verdad ni mentira— todo es según el color— del cristal con que se mira.

Y no falla, el que lo vea todo á través de un cristal de color de rosa, tiene que encontrar todo risueño y primaveral. Nada cuesta el probar!

Abel Imart.

relativo. Hay quien se juzga feliz ante un plato de judías, y otros que se consideran desgraciados con el premio gordo de la lotería... es cuestión de gustos, y de gustos, ya se sabe, no hay nada escrito.

En suma, en este mundo traidor— como dijo Campoamor— nada hay verdad ni mentira— todo es según el color— del cristal con que se mira.

Y no falla, el que lo vea todo á través de un cristal de color de rosa, tiene que encontrar todo risueño y primaveral. Nada cuesta el probar!

Abel Imart.

ISIN NOMBRE!

Aunque en Portugal se esperaban graves sucesos, no tanto como los comunicados por el telégrafo respecto al atentado contra el rey, que desgraciadamente han causado su muerte y la de su heredero. No participamos de la opinión de la prensa que ha manifestado su pesar añadiendo que no le ha parecido extraño el suceso y que la actitud que venía tomando el gobierno del Sr. Franco no podía producir otras consecuencias.

No, esto no es exacto, políticas peores se han conocido y se conocen sin tales consecuencias. El fuego de la revolución, el delirio de la anarquía por todas partes extendido, es como el fuego central de la tierra; hoy está por un volcán, mañana por otro. Precisamente por eso no habrá Gobierno tan imbécil que no adopte contra esos procedimientos de la revolución y de la anarquía las consiguientes precauciones.

Pero como decía un filósofo antiguo: Nadie consiguió matar á su sucesor, y de la certeza de esto puede sacarse argumento que explique el letargo de la policía en determinadas circunstancias. Y que la policía de nuestros vecinos ha dormido esta vez más que otras, creámoslo indudable.

Cuando se escapó de nuestra Cárcel Modelo un preso, de cuyo nombre no nos acordamos ni queremos acordarnos, para refugiarse en Lisboa, la policía portuguesa lo encontró; y era un criminal de los vulgares. Ahora una verdadera partida de malhechores, como la que pudiera salir á una carretera, compuesta, no de un anarquista y de otro compañero que le guarda las espaldas, sino de varios envueltos en capas, que no hubiera dejado sin inspeccionar cualquier Esquilache, ha podido conseguir su objeto.

Es decir, en la cultísima Lisboa de hoy se ha reproducido un atentado análogo, al de que pudo ser víctima José I, el amigo de Pombal, cuando los criminales no tenían á su disposición más que las armas de fuego, francamente, esto no necesita comentarios y la prensa de nuestros vecinos, que tanto se engre con su libertad debe permitir que se lo digamos.

Es la Monarquía portuguesa una de las pocas representadas hoy por una dinastía nacional, y que hasta ahora ha sido muy querida. Nosotros, asiduos lectores durante mucho tiempo de periódicos portugueses de todas opiniones, hemos leído siempre en ellos singulares elogios de la Reina Amelia á quien ha librado la Providencia de la desgraciada suerte de personas tan queridas como su esposo y su hijo.

¡Dios libre á Portugal, sobre cuyos reyes pesaron al morir D. Pedro V, tantas y tan inexplicables desgracias, de más peligros. Dios los aparte para siempre de ese país que consideramos como hermano!

A. BALBIN.

MARRUECOS

En Fez.—Las amenazas del Hafid

En la mezquita de Fez se ha leído una carta de Muley Hafid, prometiéndole que exterminará á los franceses y que irá á Fez en breve, pues ya ha sido reconocido y proclamado en todas las poblaciones del litoral.

El Hafid ha enviado á los funcionarios moros de Tánger, varias cartas amenazándoles, por permanecer adictos á Ad-el-Azz.

Enterado el Guebas de esta carta, reunió inmediatamente á los interesados, para desvanecer la alarma, y al mismo tiempo para hacerles saber que Muley Ad-el-Azz cuenta con el apoyo de las Potencias y castigará con gran severidad á cuantos le sean infieles.

Terrible accidente á una columna francesa. Paris 3.

Telegrafian de Ain Seffa que una compañía del primer regimiento extranjero iba á dar guarnición en el fuerte Hassa, cuando fue sorprendida por una tempestad de nieve, que la dispersó.

La mayor parte de los hombres consiguieron, sin embargo, aunque en muy mal estado, ponerse en salvo en un aduar, y también en el mismo fuerte.

Desgraciadamente, 21 legionarios fueron encontrados inanimados bajo la nieve. Se teme haya otras víctimas. Se continúan las pesquisas.

Las operaciones en Casablanca. Tánger 3.

Un radiograma del general D'Amade da cuenta de su salida para Be-Rechid al frente de su columna.

En la región de Mzansa una fuerte columna de rebeldes de Dours le atacó, pudiendo rechazarlos con grandes pérdidas por parte de los moros.

El general D'Amade señala la conducta de un destacamento de Caballería formado con tribus sumisas, que combatieron valerosamente.

Tánger 3.

Con fecha 2 telegrafían que continúa la formación de la mehalia para Fez.

Las tribus de Zemmour y Gherrouan se han negado a recibir á los enviados de Muley Hafid.

Sin embargo, prometieron ayudar al Maghenza para apoderarse de Fez.

EN EL JAPON

Industria de las algas marinas

Todos aquellos que conocen el mar han visto alguna de esas plantas que se denominan "algas" y que tanta utilidad reportan; unas sirven de abono para los campos de las costas, otras proporcionan por combustión la soda; las líquenas, tan útiles en farmacia para la preparación de tisana mucilaginosas. Por lo general, las algas marinas contienen una gran cantidad de gelatina, y á pesar de ello, su explotación en Europa es ínfima al contrario de lo que sucede en el Japon, en donde se sustenta el principio de arrancar todo cuanto se puede al mar. Numerosas pequeñas industrias florecen en el imperio del Sol naciente, fundadas para utilizar comercialmente las algas marinas.

Las costas japonesas son particularmente ricas en algas y la venta de los productos que de las mismas se extraen no baja de 100 millones por año. Habiéndose observado en algunos puntos decrecimiento de producción, se han ensayado cultivos experimentales, lo que no deja de ser un dato curioso para los pueblos europeos.

Uno de los productos que se obtienen es una coila similar á la de pescado. Para obtener esta materia se traían las algas del género *Gelidium* que se arrancan de las rocas buscando en el agua en los meses de mayo á octubre. Se dejan secar en la playa como primera de las sucesivas operaciones empezadas en agosto para terminarse en diciembre, utilizando útiles primitivos movidos á mano.

Se baten las algas, limpiándolas y desposeyéndolas de toda materia extraña; se les lava luego con agua dulce corriente, extendiéndolas sobre cañizos que se exponen al sol para un blanqueo. Una vez secas, se las hierve con agua dulce en recipientes especiales de madera, recogiendo-se una masa gelatinosa que se filtra por dos veces á través de una tela gruesa; la última operación se hace con una prensa de mano primitiva, movida por un operario, colocándose el líquido gelatinoso en el depósito de la prensa, y la gelatina que suelta la prensa cae en cubetas situadas debajo de la misma, de unos ocho centímetros de profundidad. Cuando el líquido contenido en las cubetas ha alcanzado cierto grado de solidificación, se cortan las planchas de gelatina con un curioso útil que practica secciones horizontales en la masa. Cada barra se coloca entonces en una caja de madera cuyo fondo está constituido por una tela metálica gruesa.

Se coloca encima de la caja una placa con la que se ejerce una presión vigorosa sobre la masa gelatinosa y la materia sale por los agujeros de la tela en forma de delgadas barritas; se secan, al viento norteste á ser posible, durante algunos días y se les embala por fin en voluminosos paquetes en cuya forma se exponen.

Esta coila se utiliza para el apresto de los tejidos, para la fabricación de papel y, como detalle curioso, sirve en China para la construcción de falsos nidos de golondrina.

Con otras algas, los japoneses preparan el "funori", nombre que hace alusión al principal objeto de la gelatina. La principal es la "Gloiopeltis coliformis" y sirve para el apresto de las telas. La industria del "funori", menos importante que la anterior, ocupa una centena de establecimientos, principalmente por los alrededores de Osaka. La gelatina obtenida es más gruesa y su preparación menos larga. Las algas recogidas en los lugares de pesca son lavadas y colocadas en cañizos y, yustaponeándolas y prensándolas, se forma con ellas una especie de hojas que se secan y blanquean al sol y se exponen, siendo el consumidor mismo el que, por medio de la ebullición, extrae la gelatina. Las japonesas emplean este vegetal para lavarse la cabeza y en Europa empieza á introducirse para fines industriales, entre ellos el apresto de los tejidos.

Con el producto extraído de las algas se preparan en el Japon un gran número de materias alimenticias que se designan con el nombre genérico de Kombu. Esta industria ocupa á muchos obreros y lanza al mercado productos alimenticios á precios baratísimos. Las plantas que para ello se ponen á contribución se cosechan casi en su totalidad en Hokkaido, de Julio á Octubre. Los instrumentos que utilizan los pescadores son vicheros de diversas formas y longitud de garfios sujetos por cuerdas que arrastran por el fondo del mar para arrancar las algas. Al regreso de la pesca, las algas se extienden en la playa, donde se las deja secar y se las prepara siguiendo el mismo procedimiento anteriormente descrito, expendiéndolas en forma de tabillitas á las fábricas de Kombu.

En las mismas se sujeta la gelatina á una larga serie de manipulaciones para la obtención de varios alimentos, muchos de los cuales, por su sabor exquisito, lograrían franco y decisivo éxito en los aristocráticos menús de Europa. Tal es, por ejemplo, *Rizami Kombu*: se sumergen los trozos de algas en recipientes metálicos llenos de legía fuerte con la cual hierven un cuarto de hora, batiendo la mezcla de vez en cuando. En otros tiempos se coloreaban con carbonato ó sulfato de cobre; ahora se emplea el verde malvaquita. Una vez está el alga cocida, se la deja secar, generalmente colgada al aire; se prensan luego las hojas y después de prolongadas y variadas operaciones, se obtienen unas láminas delgadas que tienen cierto valor alimenticio.

Los japoneses explotan todas las hierbas marinas y la porfiria *laciniata* se cultiva de un modo muy interesante. Los terrenos de cultivo tienen una extensión de más de 500 hectáreas, preparándose para ello en 1890 por un millón de kilogramos, con un valor de 1.200.000 francos.

Para preparar estos terrones en octubre y en noviembre, se hunden en los fondos cenagosos, situados á 3 ó 4,50 m. de la superficie del agua durante la alta marea, pequeños trozos de bambú, plantados en líneas regulares: estos matorrales artificiales é inmersidos, sujetan y fijan las simentes de las algas, verificándose el fenómeno con una rapidez y seguridad sorprendente, pues desde enero hasta marzo pueden arrancarse las algas á medida que van adquiriendo el necesario desarrollo. Con estas algas se fabrican unos equivalentes del *sandwich*, de gran consumo en las estaciones de los ferrocarriles nipones.

Recuerdos de la vida militar

El asistente.

En la antigua vida militar era el fámulo un tipo verdaderamente clásico, del que siempre trataron de sacar partido los salueteros. ¡Y pocos que han fracasado! Hay quien no comprende un asistente ni está dotado de esa gracia que caracteriza á los hijos de la tierra de María Zantizima. ¡Por fuerza han de ser andaluces todos los asistentes! ¡Y apenas si habido, que digamos, asistentes gallegos, que han dado tres y raya á los de todas las regiones de España!

Pero perdónemos los autores cómicos á que nos referimos, pues no es nuestro ánimo hacer un juicio crítico de sus producciones.

Quizás tampoco atinemos con lo que nos proponemos, y resulte nuestro trabajo muy pálido, ó desabrido, pero allá vamos, sin embargo.

Cuando el soldado permanecía en filas obligatoriamente ocho años y después se le admitía el reenganche, adquiría tal hábito militar, y de tal modo se identificaba con todo lo que le rodeaba que él y sus condiciones era elegido para asistente, rara vez volvía á hacer una guardia. Dentro de la profesión militar, profesaba otra. Se dedicaba con esmero al servicio doméstico.

Al soldado viejo no le arredraba el servicio ni ningún acto de esos que tanto imponían, y aún creemos imponen, al novel. ¡No era nada entonces para un quinto una revista de ropa y armas cuando había que sacar brillo al fusil y dar bola á la cartuchera!

Pero al soldado siempre le halaga la emancipación del cuartel por aquello de que para él hay, ó había, tantos dioses como clases entre el cabo y el coronel, y el servicio doméstico con un oficial de su compañía que al llevarlo á su domicilio era porque reconocía en él honradez y demás condiciones necesarias para el caso; le proporcionaba cierta independencia y otras ventajas no menos positivas.

Asistente hubo, que era una verdadera adquisición. Cuando el oficial tenía la facultad de llevar consigo su asistente al cambiar de cuerpo, siempre iba la soga tras el caldero. Si le era forzoso desprenderse de él porque obtenía comisión que le privaba del derecho de llevarsele, el asistente constituía una herencia que muchos se disputaban.

Entre los asistentes había dos tipos completamente distintos. El uno para el oficial casado; el otro para el soltero. El primero desempeñaba el papel de cocinero, mayordomo, niñera, y hasta de ama de cría por el sistema del biberón.

Sus obligaciones no tenían limite. Al amanecer, el aseo del uniforme de su amo y preparar el desayuno, si tenía que asistir á algún acto del cuartel. Después á la compra.

Un día pagaba el aguardiente el coronel, otro el comandante Fulano, otro el capitán Mengano, y así, uno de los tributos que el oficial pagaba era el obsequio que su asistente hacía á sus compañeros cuando le correspondía. Siempre había uno que llevaba el turno. Hoy—decía—paga el teniente Perengano.

El asistente del oficial casado, era en la casa, un tipo formal, circunspecto, laborioso y aseedísimo. Daba gusto ver las habitaciones que correspondían á su cuidado.

En el comedor, la cocina y demás dependencias que tenía á su cargo, se podían comer sotas en el suelo.

Llegaba á poseer el arte culinario hasta ser un verdadero maestro, (pues que había que partir de la base de la economía) para presentar una mesa digna de una familia, aunque de escasa hacienda, de delicados gustos.

El asistente del oficial casado, era la salvación económica de su amo cuando éste incurria en el desatino de compartir su modesto sueldo con la señorita cursi que tomaba estado sin saber ni una palabra de los deberes de madre de familia.

La luna de miel es siempre más corta en el hogar donde no hay abundancia de harina. Pronto la triste realidad que poco á poco se impone, substituye á los dulces sueños de la felicidad eterna; y si la señorita no era un ser dispuesto á combatir la escasez de recursos para atender á todas las necesidades, el asistente, con el respeto debido, cortaba por lo sano sin pararse en barras.

¡Pero siempre con el fin verdaderamente noble de que su amo no se empuñara!

En cierta población, puerto de mar, la señora de un oficial subalterno, se empuñaba en que el asistente la sirviese, á diario, los pescados más finos que encontrara en el mercado. Para el asistente, que no contaba más que con lo absolutamente preciso para salir del mes, sin que su amo, que no quería contraer deudas, se empuñara, eran, ó fueron, aquellos días de prueba.

Al salir el asistente para la plaza, lo único que se le ocurrió á la esposa de su amo, fué encargarle que llevara salmonetes para principio.

Como no quería empeñar á su amo, y carecía de los recursos para todo lo que le exigía y tampoco quería sufrir más broncas por no llevar lo que la señora le encargaba, decidió acabar con los caprichos, aun á riesgo de que su amo por demasiado celoso le echara á la compañía; empleó en el sabroso pescado cuanto dinero disponía para el gasto de todo el día.

A la hora de almorzar sirvió el único plato que había preparado. Apenas lo vió la señora sobre la mesa, increpó al asistente porque no sabía el orden en que se servían los manjares, que á juzgar por el primero, los demás debían ser no menos suculentos. ¡No dije á usted que los salmonetes los quería para principio?

Señora, replicó el asistente: es que hoy no hay más principio ni más fin que ese. Vea usted la cuenta de la semana.

Aquel atrevimiento le costó una fuerte reprimenda, pero fué una saludable lección que evitó mayores disgustos en aquella familia.

El asistente del oficial soltero poseía generalmente cualidades excepcionales. Era ingenioso, audaz, "vivo" en una palabra, truhan á veces.

El asistente del oficial soltero, tenía menos trabajo que el del casado, pero disfrutaba más libertad; y como la ociosidad es madre de los vicios, de aquí que eran muchas las necesidades que se creaba.

III

Solía ocurrir el caso de llegar al Batallón un oficial sin experiencia, hecho dueño y señor de su persona, y como jamás se había separado del regazo materno, ávido de los placeres que hasta entonces le habían estado vedados; llegando á creer todo el mundo suyo, y que la paga era fortuna inagotable.

Llegaba bien equipado de uniforme y ropa blanca. Como nunca había tenido necesidad de reponer sus prendas creía que aquellas le durarían toda la vida. No recapacitaba que si hasta entonces tuvo una madre que cuidó que nada le faltara, desde que hizo su entrada en el gran mundo habían cambiado las cosas por completo.

Desde que caía en poder del asistente, eran dos á consumir y uno solo, él á reponer.

La vida de guarnición era para él deliciosa. Pero donde funcionaba como elemento de inapreciable valor era en las marchas y en campaña. No había fatigas para él. Si el dinero escaseaba, se arreglaba como Dios le daba á entender, y al salir del pueblo ya llevaba el almuerzo preparado. Al llegar al punto donde habían de pernoctar, él era el primero que entraba, y apenas terminaba el oficial sus obligaciones, alojamiento preparado y comida sobre la mesa.

En campaña, cuando su compañía entraba en fuego, jamás se separaba de su amo; si caía herido, la cruz roja era él; por su amo daba la vida. ¡Como que lo miraba como cosa suya!

IV

En uno de los encuentros desgraciados que nuestras tropas tuvieron con los insurrectos en la primera campaña de Cuba, presenciamos un espectáculo que no pudo ser más conmovedor.

Operando la columna del coronel D. Juan Huertas en persecución del enemigo, llegamos á un punto donde hallamos el cadáver de un joven oficial perteneciente á una pequeña columna del ejército que dos días antes había sufrido considerable revés. Hicimos alto para dar cristiana sepultura al cuerpo del infortunado oficial, y al poco rato se presentó, saliendo del bosque, un soldado que daba compasión el verlo. Estenuado, calenturiento y que apenas podía tenerse en pie.

Interrogado por el coronel Huertas, dijo ser soldado del batallón segundo provisional, y que era el asistente que había tenido el oficial que se hallaba de cuerpo presente.

—¿Y qué hacía usted aquí?—Como los insurrectos eran muchos, mis compañeros se dispersaron al caer muertos y heridos los jefes y oficiales, y yo cargué con el cuerpo de mi pobre amo. ¡Quería llevarlo á la Cuba (1) para enterrarlo!

Lo traigo desde Báguaño (2), y al llegar aquí ya no pude más.

¡Y rompí á llorar!

J. M. S.

EFE MERIDES GLORIOSAS

Pérdida de Valdivia.

4 de Febrero 1820.

Tras de un sin cuento de penalidades sufridas al atravesar los peligrosos territorios de los indios Araucanos, las tropas españolas que pudieron salvarse de la desastrosa batalla de Maipú, juntamente con los de la expedición convoyada por la fragata "María Isabel" (en junto 1.400 hombres), pudieron llegar á Valdivia, plaza marítima y fuerte de primer orden, donde el Comandante de ella, el anciano Coronel Montoya, se dedicó á reorganizar aquellas valiosas huestes españolas, creando los regimientos de infantería de Cantabria y Valdivia y los de Caballería, Dragones de la Frontera y Cazadores Dragones, con los cuales pensaba constituir un ejército que mantuviera con dignidad la soberanía de España en aquella parte del ya caduco virreynato de Chile.

De poco sirvieron los tan laudables propósitos del coronel Montoya, pues al anochecer del día 2 de Febrero fundé en la bahía, enar-

(1) Pueblo rural en la jurisdicción de Hologuín.

(2) Lomas muy difíciles de franquear, por lo abrupto del terreno, y donde libraron nuestras tropas varios combates con los insurrectos.

bolando la bandera española, la escuadra chilena del almirante Cochazur, y los de Valdivia cayeron en el lazo que les había tendido el enemigo, y éste, desembarcando durante la noche todas sus fuerzas, atacó y sorprendió la mayor parte de su guarnición.

Todo el día 3 se combatió duramente por ambas partes; pero las ventajas adquiridas por los chilenos, con la sorpresa por un lado y por otro la superioridad que en número tenían, determinaron que poco á poco se fueron haciendo dueños de las defensas de la plaza á pesar de la tenacidad y heroica resistencia con que los españoles se las disputaban, y por fin el día 4 de Febrero de 1820, todas las defensas cayeron en poder de los chilenos, así como la ciudad que abandonaron los españoles por ser materialmente ya imposible defenderse en ella.

GUARDIA CIVIL

Retiros de tropa.

Grande es la indiferencia con que viene mirándose asunto de fantesima importancia el de los retiros de la tropa y tanto el abandono en que se tiene tan vital cuestión, que se hace indispensable que los Poderes públicos se ocupen de ella con la detención que merece.

Ha sido unánimemente reconocido que las exigencias de la vida han aumentado casi en un ciento por ciento de algunos años á esta parte, razón por la cual se está constantemente estudiando la manera de aumentar los sueldos á los empleados del Estado, y ello ha sido la causa primordial de que los haberes de la Guardia Civil y Carabineros, experimentasen el aumento de su real diario que á todas luces resulta insuficiente y que es preciso un nuevo aumento si se ha de retribuir cual es debido á estos beneméritos soldados, que constantemente están al servicio de las armas y de la sociedad.

Ahora bien, si por carestía actual de la vida, se ha reconocido la necesidad del aumento en los haberes, qué diremos de las pensiones de retiro, si se tiene en cuenta que se regulan por una ley dictada hace más de medio siglo. Tal vez en aquella época estarían ajustadas á la realidad pero hoy resultan tan mezquinas que solo el hambre y la miseria es el porvenir de cabos y guardias, pues con 28 pesetas mensuales no es posible atender ni aun á las más perentorias necesidades.

Una solución lógica sería aplicar á los cabos y guardias la tarifa establecida para jefes y oficiales, tomando como reguladores los haberes de Infantería, aunque sin conceder derecho á retiro á la tropa hasta los veinticinco años de servicio, contándoseles los abonos al contar veinte efectivos.

De este modo á los veinticinco años los cabos tendrían un haber pasivo de 34,25 pesetas; los guardias primeros de 32,93, y los segundos de 31,44.

A los treinta, los cabos, 51,49 pesetas; los guardias primeros, 41,38; y los segundos, 47,16.

Treinta y un años de servicio: Los cabos obtendrían 56,61 pesetas; guardias primeros, 54,32; y los segundos, 51,87.

Aun cuando la idea no sea nueva, la exponemos y la defenderemos por entender, es una solución justa y que urge llevar á la práctica si se ha de otorgar á estos sufridos soldados, lo que lógicamente les corresponde.

Esto unido, ha hacer que desaparezca la restricción impuesta á los sargentos, exigiéndoles dos años de empleo en los casos de retiro forzoso, restricción que el general director señor Sánchez Gómez, siempre atento á lo justo y al bien de sus subordinados propuso desaparecer, propuesta que informó favorablemente el Consejo Supremo de Guerra y Marina, sería la verdadera equitativa, solución del importante problema de los retiros de tropa.

DIARIO OFICIAL

Real orden circular, concediendo gratificación mensual de 7,50 y 10 pesetas á los maestros de taller de segunda de la brigada obrera y topográfica del Cuerpo de Estado Mayor que cuenten en sus empleos la efectividad de ocho y diez años respectivamente, haciéndose también extensiva esta gratificación á los demás cabos y asimilados del Ejército, como por Real orden de 30 de Noviembre último se concedió á los cabos de cornetas, tambores y trompetas de todos los Cuerpos del Ejército.

Caballería.

Ascensos.—A coronel, D. Federico Ramirez; á teniente coronel, D. Ricardo Crespo y D. Francisco Porma; á comandantes, D. Juan Enriquez de Salamanca, D. Miguel Baello y D. Jorge Liorente; á capitanes, D. Enrique Vázquez, D. Luis del Hierro y D. Antonio Torrens.

Artillería.

A coronel, D. Román Anchoriz; á teniente coronel, D. Antonio Villamil; á comandante, D. Enrique Esteban; á capitán, don Francisco Die.

Ingenieros.

A coronel, D. Francisco de la Torre; á teniente coronel, D. Luis Martínez; á comandante, D. Juan Gálvez; á capitán, don Anselmo Loscertales.

PORVENIR DE LOS PORTATRENES

De algún tiempo á esta parte adquiere importancia la aplicación de los *jerry boats* ó portatrenes, que son enormes gabarras, pero gabarras de alta mar, especialmente dispuestas para el transporte de trenes enteros, con sus locomotoras y vagones perfectamente organizados para la marcha.

Los portatrenes parecen estaciones de ferrocarril flotantes, gracias á los cuales se puede comunicar en un continente distinto la marcha de un tren iniciada en otro, estando ambos separados por un brazo de mar más ó menos extenso.

Los barcos portatrenes han adquirido gran desarrollo en Dinamarca, para atravesar pequeños brazos de mar, y también en otros

países, siendo susceptibles de rendir importantes servicios, por lo que no es extraño que se vayan extendiendo más y más su uso en Europa.

Su objeto, en efecto, es permitir á los vagones de ferrocarril atravesar extensiones de mar, más ó menos grandes, sin interrumpir sus condiciones de carga; es decir, que las mercancías y los viajeros pueden salir de un país y viajar en un vagón sin salir de él atravesando mares y continentes; lo cual no sólo es cómodo, sino también muy económico, supuesto que suprime los gastos de dinero y de tiempo que se invertirían en cargar y descargar en el puerto término. Para reproducir iguales operaciones en el otro puerto al atravesar emboscados el mar, en demanda de otro litoral.

Antes de ahora, alguna vez se ha tratado á bordo de algún vapor grande, principalmente para atravesar el Canal de la Mancha y el del mar del Norte, algún que otro vagón de mercancías, levantado de un sistema de ruedas para colocarlo después, en el país de su destino sobre otro sistema de rodaje; pero todo esto constituía operaciones molestas y pérdida de tiempo.

Con los *"ferry-boats"* ó portatrenes, las cosas cambian de aspecto; los vagones llegan al gabarrón y pasan sin dificultad desde tierra firme á vía de agua, porque los rúeles establecen soluciones de continuidad y el propio sucede en la otra orilla, pasando desde el gabarrón á tierra firme, lo que representa grandes facilidades para el tráfico en general y notable comodidad y otras ventajas para los viajes en particular.—X

Teatro de Apolo

Despedido de Emilio Carreras.

Anoche se ha despedido del público madrileño el popular é inimitable actor cómico Emilio Carreras, para dirigirse á Buenos Aires, en donde ha sido contratado para trabajar durante seis meses en el teatro titulado Mayo.

En las cuatro funciones en que tomó parte, "La marcha de Cádiz", "Cinematógrafo Nacional", "¿Quo Vadis?" y "El pobre Valbuena", estuvo, como siempre haciendo las delicias del público, el cual supo premiar al notable actor, con una estruendosa salva de aplausos, al aparecer en escena.

Todos los demás actores, en el desempeño de sus respectivos papeles, estuvieron también inmejorables, sobresaliendo la Vidal, Palou y Soler, igualmente que Meseje, Carrión y todos en general.

Al terminar la última función, Carreras, algún tanto emocionado, dirigió la palabra al público, prometiéndole regresar muy en breve, pues vista la manifestación de simpatía y la ovación que se le tributaba en aquellos momentos le era de todo punto imposible relegarlo al olvido, así como "no poder vivir sin trabajar ante el público del teatro de Apolo", cuyas frases fueron acogidas con prolongados aplausos por todos los concurrentes.

Deseamos al distinguido actor un feliz viaje y todo género de prosperidades artísticas y pecuniarías.

J. M. G. F.

INFORMACION POLITICA

Esta mañana ha llegado procedente de Sevilla el Presidente del Consejo de ministros.

El Sr. Lacierva que le esperaba en la estación le acompañó á su domicilio, donde conferenciaron además con el Sr. Dato, para cambiar impresiones.

Esta mañana se ha reunido en el Banco de España la Comisión de Régimen local. Según han manifestado, se han tenido presentes á los sargentos para la opción á destinos civiles.

No es oficial que venga S. M. el rey para asistir á los funerales del rey y del príncipe de Portugal.

Información de Marina

Telegramas oficiales recibidos en el Ministerio de Marina, dan cuenta de haber salido ayer de Cádiz el crucero "Princesa de Asturias", con rumbo á Lisboa, donde representará á España durante el tiempo en que se verifique el entierro y funerales de los difuntos rey y príncipe asesinados.

Si los sucesos que se desarrollen en el vecino reino hicieran necesaria la presencia del citado buque en aguas portuguesas, la permanencia del "Princesa de Asturias" en Lisboa será indefinida.

Ayer noche marchó á Cartagena, donde se halla gravemente enferma su hija, el jefe del Estado Mayer Central de la Armada D. Federico Estrau.

Durante la ausencia del general Estrau se ha encargado de la jefatura del Estado Mayor de la Armada y despacho ordinario, el segundo jefe, general Sr. García de la Vega.

Espectáculos para hoy.

Español.—A las cuatro y cuarto.—El preferido y los cenicientos.—Los chorros del oro.

Comedia.—A las nueve.—El amor vela. Princesa.—A las nueve.—Los segadores.—Carambolas.

Lara.—A las ocho y media.—El lazo verde.—Compañero de viaje.—Los intereses creados.

Apolo.—A las siete.—El puñao de rosas.—La reina mora.—El palco de la presidencia (estreno).—Cinematógrafo nacional.

Zarzuela.—A las seis.—Marina.—Cantas bañadoras.—El regimiento Arlés.—La patria chica.

Cómico.—A las siete.—El señorite.—¡Ole con ole!.—La brocha gorda.—Alma de Dios.

Esclava.—A las siete.—Venus salón.—Colorin colorao.—El arte de ser bonita.—La alegre trompetera.

Martin.—A las seis.—La Marcha de Cádiz.—La noche del Pilar.—El iluso Canizares.—El santo de la Isidra.—Entre narajos.

COLISEO DEL NOVICIADO. (San Bernardo, 59).—Compañía cómica.—Todos los días "La mujeres", "Las mil y dos noches", "La bocina de Regulez", "Pepa la Frescachona", "Las mil y dos noches" y "Los demonios en el cuerpo".

Los miércoles días de moda y estreno de preciosas películas.

SALON MADRID (calle de Cedeceros).—Cinematógrafo selecto.—Estrenos frecuentes de películas notables y de las más aplaudidas variedades artísticas.

FAVORES DEL DESTINO

"Única. Ya soy más dueño de mí. He ido lenta, gradualmente recobrando la equanimidad perdida. Y de la bruma parduzca, ropaje amplio de las niñas inquietas de mi vida, ideas imprecisas y dañinas, he tomado un matiz más delicado con cuya contemplación resurjo.

"Es un girón de azules transparencias, símbolo de un olvido de maldades, el que en una tarde agonizante entre resplandores del viajero Apolo, trayéndome la nueva de gozes crecidos me dejó tranquilo.

"Heraldo venturoso de mis sueños, es el lampo azul, la promesa gloriosa de la tarde, canto de amores con que el diario crepusculo galano despidió a los poetas y romeros.

"No importa el desamor de los que viven moviendo su ambición en la ciudad corrupta. ¿Cuál es el precio de la ambición mendiga, de la ambición que llega al punto de su cita tras largas jornadas, en las que la dignidad sucumbe envilecida por el peso emblemático del oro? No sé, no sé, no sé; pero que ese galardón, objetivo en cuya busca afánase la humanidad inconforme.

"Única: a través de mis nervios de artista, vaga siempre la impresión sugestiva de la Diosa Riqueza como una imagen de cera vestida de rojo, adornada de falsa perlería; y realizando su manto de púrpura sangrienta, ciniendo su garganta fatalmente bella, enseña la visión aborrecida, magnífico collar de perlas lacrimosas, opulentas como el dolor humano, en cuya causa la imaginación descubre el misterio de esa creación ideológica, fantástica, intangible...

"Yo amo infinito estas horas cariñosas, idílicas, en que el sol se despide del día, mirando cómo celebran su partida las invisibles fuerzas naturales, que le envían como postrer saludo, rumores del follaje que se agita y el murmullo del mar que se agiganta.

"Es el rito solemne, religiosamente austero, de la Deidad Poética, este en que se muestran oficiantes, ríos majestuosos de purísima linfa, montañas que se baten con las nubes y árboles que vegetan en la selva. Y en la fe consciente de los pocos elegidos, hácese entonces perceptible la grandeza de un orden moral menos perverso, que establezca un futuro más hermoso.

"Dime: ¿no piensas tú así? ¿Sigues esperando todavía esta hora de amor y de misterio? ¿Te acuerdas aún?

"Yo no puedo dudar que tú recuerdes las tardes que pasaron junto a nosotros llenándonos de amor y de deseo: por bellas y radiosas que sean, estas que yo veo desfilar conmovido por valles y sierras, en medio de eloquentísimo silencio, no tienen, no, el encanto de aquellas otras estadiadas contigo, en el balcón de tu casa vetusta, perfumada de flores que yo mismo sembré. Fáltales el hechizo embriagador de tu presencia, huérfano está el ambiente del balsámico aroma de tu sonrisa que promete un mundo de dichas en el pliegue gracioso de tus labios sensuales y gruesos...

"Única: cerca de aquí, en una alquería próxima al lugar en que acampamos, vive un matrimonio de labriegos que cruzan a descansar en su cabaña, luego de una labor muy fatigosa.

"Marido y mujer van siempre mirándose uno al otro, tratando de adivinar mutuamente dónde se halla la oportunidad de complacerse a dúo, para dejar caer sus manos solícitas sobre la sazónada fruta ó sobre la vistosa florquilla, pruebas constitutivas de su pueril codicia.

"Como la tuya, la cabellera espléndida de esta aldeana feliz, es de un negro sedoso, brillante, armónico conjunto de ovalado rostro, en el que unos ojos lucientes también negros, hablan de inteligencia muy profunda.

"Detesto esa pareja que insulta mi dolor con su felicidad colmada. Estoy frente a una representación amorosa que yo he concebido para tí y para mí tan sólo, y que la realidad me pone delante quitándonos el puesto que hemos ganado ya con la pureza de nuestros insuperables sentimientos. ¿Comprendes mi martirio?

"Única: término por hoy de escribirte. Dejo abierta la carta para seguir mañana, cuando pueda relatarte las peripecias del próximo combate, para cuyos preliminares ha dispuesto el coronel vaya yo á ver lo ahora mismo..."

Esta carta me fué entregada por el coronel Domínguez con encargo de hacerla llegar á su destino la noche en que la fuerza de su mando tomó el pueblo en que yo residía.

Me dijo conmovido el viejo militar que estaba escrita por un bravo muchacho, capitán de su mismo regimiento, muerto en la acción del día anterior á consecuencia de certero balazo. Los oficiales que le acompañaban, calificando de injusta la muerte de su digno compañero, de un hombre que tan bien amaba, prorumpieron en acusaciones contra el Destino...

No tuve necesidad de ver á la señorita X... para quien iba destinada la carta. Un mes después, junto con el conocimiento de su domicilio llegó á mí la noticia de su próximo enlace con un señor muy rico y apreciable. En condiciones tales, claro está que mi encargo no debía cumplirse, y si hoy hago pública la carta obedezco á mi deseo de que se juzgue si no hay generosidad en el Destino dejando morir á un hombre que vivió soñando, por no despreciarlo de un sueño, muy lindo, muy poético, muy impracticable...

Angel Aquiles Solano.

Sistema de Buen Gobierno

La política interior y exterior han quedado en segundo término ante los acontecimientos de Portugal. Nada se habla de Marruecos ni del programa parlamentario que estaba en preparación al finalizar la anterior semana.

Se hacen conjeturas por el porvenir pero todas adolecen de apasionadas, porque es lógico que cada cual aprecie los sucesos bajo su especial criterio. No obstante se esperan algunas sorpresas políticas.

En general la situación es satisfactoria. Hay paz, no surgen complicaciones y las relaciones entre las fuerzas parlamentarias son cordiales. Pedir más, fuera grollería.

En materia económica se habían augurado algunos contratiempos. No ocurre nada importante. Los tributos se cobran, la recaudación no ofrece entorpecimientos y la gente se resigna con los aumentos de contribución.

Cierto es que la vida encarece cada vez más pero ya nos hemos acostumbrado y es llegada la hora de la resignación. Por consiguiente quizás no se esté bien, pero el mayor número teme que un cambio de postura obligue á estar peor.

Hay cierta tendencia á suavizar asperezas. Eso siempre será buena política, por aquello de que gobernar es transigir. El que transige lleva siempre mucho terreno adelantado.

Quizás en el programa parlamentario se logre avanzar mucho si se transige con determinadas indicaciones. Se legisla, se reforma, se reorganiza para todos, y por eso es preciso contemporizar con las observaciones justas y razonables.

Lo de las tabernas, por ejemplo, que va envuelto en la ley del descanso dominical, merece estudio detenido y no se debe imponer un criterio cerrado. Es preciso que los industriales pobres puedan irse defendiendo y vivir.

En todo debe resplandecer el buen deseo, el afán del acierto. Un país es tanto más feliz cuanto menos se extremen las intranquilidades. Antes la intranquilidad como atributo del carácter, era una virtud excepcional. Hoy es un perpetuo obstáculo porque la naturaleza, variable de suyo, no gusta de tropezar en los granos de arena.

El arte de gastar

Al hombre es preciso inculcarle, sobre todo, la necesidad de no gastar, y á la encargada de la casa, la manera de gastar títilmente. El gran economista Leroy Beaulieu dice que las cualidades caseras ó de prudencia de la mujer entran por mitad en el cálculo de la fortuna y bienestar de una nación.

La repartición de los empleos está indicada por la naturaleza y por la costumbre. En los buenos hogares obreros, la mujer exige del marido y lo obtiene cuando sabe hacerlo, que la entregue su paga entera.

Ella le deja una pequeña suma para su tabaco y gastos menudos, y conserva el resto. El marido acepta voluntariamente este despojo, debido á la prudencia, si la casa está bien arreglada y si le evitan los cuidados del interior al ama de casa co-

rresponde evitarle los quebrantos, y lo conseguirá proporcionándole una alimentación sencilla, pero de su gusto, que la prefiera á la del fiñón; rodeándole de cuidados que le retengan empleando una parte de las economías, que puede hacer en dulzuras del uso personal del jefe de la familia.

El hombre es egoísta y se deja llevar voluntariamente por el bienestar. Este bienestar es, sin duda relativo; tiene que ser modesto en un hogar obrero; conque esté representado por su sillón de paja ó algunos vasos de refresco conque observar á los amigos en las tardes de estío, será más apreciado por el padre de familia, que la interminable estación empleada en hablar de política sobre las banquetas de la taberna.

Una ama de casa es una mujer que sabe llevar en efecto una casa, y por profanos que seamos hemos podido darnos cuenta de que la operación era mucho más complicada de lo que á primera vista aparece, y que la mayor parte de las mujeres del pueblo no tienen de ella la menor idea. Las campesinas son, bajo este punto de vista, muy superiores á las obreras. La ciencia del gobierno de la casa no es, en el fondo, más que la economía doméstica.

Limpieza y embellecimiento de la casa; aseo corporal é higiene; los cuidados de los hijos, recetas de cocina bajo el triple punto de vista de la economía, la salud y el gusto; confección de los vestidos de trabajo; política de las compras; previsión del presupuesto y vigilancia muy minuciosa de los gastos; pequeñas industrias que hacen agradable el interior; todos estos capítulos comprende. El gran error de las mujeres burguesas es el creer que saben todo eso y en realidad lo ignoran la mayor parte.

En verdad que estas prácticas menudas no se aprenden apenas en los libros y muy poco en las escuelas; la tradición doméstica, los informes entre vecinos y conocidos, la práctica al lado de una madre experimentada, son los verdaderos medios de formación de una mujer de casa. Las escuelas de gobierno de casa pueden tener utilidad.

Si bien los cursos de cocina no sirven sino para los "amateur", unas nociones claras y precisas sobre los asuntos usuales que debe poseer la mujer, completaría felizmente la enseñanza primaria.

Un buen trabajador y una mujer de su casa, he aquí la pareja modelo: á cada uno su misión: el marido gana el dinero; la mujer lo economiza.

La marcha de la Escuadra yanqui

No es un bluff, como dijo un político japonés, la marcha de la Escuadra yanqui en busca de las costas del Pacífico. Es un golpe de energía del famoso Presidente de la gran República, que ha restablecido el prestigio del poderío.

Deslumbrado el mundo con las sorprendentes victorias del Japon, alarmado ante sus audacias y plenamente convencido del extraordinario valor y del feroz patriotismo de todas sus clases sociales, pensó un momento que los Estados Unidos serían la nueva presa en que el imperio del Sol Naciente clavaría sus garras.

El asunto de la emigración antojábase á muchos como una ocasión ventajosa que los japoneses aprovecharían para hundir la soberbia yanqui. A nadie cabía duda que la cuestión terminaría por una espantosa derrota de los americanos, ó por una vergonzosa abdicación de sus gobernantes. Veíanse bullir en las islas Hawai centenares de miles de amarillos, todos viejos soldados, disfrazados como los conspiradores en los coros de algunas óperas y dispuestos á caer sobre las costas de California. El Pacífico ya no sería lago americano, sino inmensa laguna asiática.

Todos, quien más, quien menos, pensaba así. En los centros gubernamentales de Washington, reinaba la inquietud, y el orgullo americano padecía dolorosamente. Roosevelt tomó una audaz resolución para restablecer el prestigio de su patria.

Ordena la salida de la escuadra en dirección del Pacífico, y lo que al principio pareció enorme temeridad, es hoy motivo de admiración, reconociéndose que como potencia marítima es la República Norteamericana un terrible factor en la política mundial, independientemente de la superioridad ó inferioridad en que se halle desde este punto de vista con relación á su rival.

Por otra parte, con su notable habilidad se esfuerza el presidente para arreglar el

temido conflicto, que el Gobierno de Tokio, al parecer, procura también eludir por no hallarse en condiciones financieras favorables para soportar una lucha.

El establecimiento de una enorme base naval en el Pacífico es, pues, un aviso al Japon, y una afirmación de que el gobierno de Washington no teme.

Es también un ruidoso anuncio de que su política, que ha clavado las garras en las islas Filipinas, quiere ejercer de un modo relevante su influencia en el Asia.

Acaso también se haya propuesto con este paso atrevido llamar la atención de su país, sobre la necesidad de consagrar especial atención á la marina, como en Inglaterra ocurre, y encariarlo con ese pensamiento. Sea lo que quiera, la traslación de la escuadra yanqui desde el Atlántico al Pacífico, no es una fanfarronería: es un acontecimiento notable.

El Comandante B.

La Gaceta

Ministerio de la Guerra.—Real orden declarando pensionadas las Cruces de primera clase del Mérito militar de que están en posesión el Capitán de Artillería D. Antonio González Fontoria y primer Teniente de la misma Armada D. José Alvarez Guerra.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden referente á la forma en que deben verificarse los exámenes de consolidación que han de sufrir los individuos del Cuerpo de Vigilancia. Otra autorizando á la Comisión mixta constituida por acuerdo de la Diputación y el Ayuntamiento de Barcelona para la creación de una Sección especial de Policía de investigación de delitos terroristas.

Gobernación.—Dirección general de Correos y Telégrafos.—Escalafón general del Cuerpo de Correos.

Certificados con declaración de valor que, con arreglo al artículo 170 del Reglamento del Cuerpo de Correos, se anuncian en la Gaceta de Madrid.

Junta de obras del puerto de Gijón-Musel.

Concurso para la adquisición de un buque con destino al servicio de esta Junta.

Noticias generales

Ayer se hizo la demarcación de unos terrenos en Vista Alegre destinados á la construcción de una correccional para jóvenes.

En Torrente se celebró ayer el acto de descubrir los edificios rotulando dos calles con los nombres de Cambilis y Baviera, cumpliendo así el acuerdo del Ayuntamiento de perpetuar la catástrofe ferroviaria de Ruedecanas. El acto ha resultado imponente.

La Legación de la República Argentina en esta Corte ha facilitado á la Prensa el siguiente telegrama de su gobierno:

"El Congreso se ha dispersado acatando el decreto de clausura. Algunos grupos de senadores y diputados publicaron protestas templadas, recibidas con gran indiferencia por la opinión. El Presidente fué aclamado en las calles. La normalidad comercial y administrativa no han sufrido en momento alguno."

La Sociedad Española de Higiene celebrará sesión científica y pública el martes 4, á las nueve de la noche, en su local (Montera, 22), para continuar la discusión del interesante tema "Influencia social del alimento y del aire". Tienen pedida la palabra los Sres. Gómez Herrera, Velasco Pajares, Sánchez Covisa (D. J.), Call, Mañueco, Soriano y otro.

Según *El Siglo Médico*, durante la semana pasada han aumentado los enfriamientos y los estados gripales caracterizados por malestar general, ligera reacción febril y dolores musculares variados. Son frecuentes las anginas inflamatorias y las pseudo-membranosas, de poca gravedad. Los enfermos crónicos del corazón y del aparato respiratorio sufren agravación por motivo de la temperatura reinante.

En los niños abundan los padecimientos estomacales y hay pocas fiebres eruptivas.

En esta semana han ingresado en la Caja de Ahorros del Monte de Piedad 344.269 pesetas, por 3.876 imposiciones, de las cuales son nuevas 325; y se han satisfecho por capital é intereses 25.150 á solicitud de 795 imponentes, 273 de ellos por saldo.

Un banquete a Rusiñol.

Se ha celebrado en Barcelona un banquete organizado por algunos elementos de la solidaridad en honor de Rusiñol. Este brindó diciendo que las bases de

Manresa son su programa; que no pertenece á la derecha ni á la izquierda de la solidaridad; que dedicará todo su esfuerzo al bien de Cataluña, con la bandera de ésta en la mano y la barretina en la cabeza.

El orador fué ovacionadísimo.

Banco Franco Español

(SOCIEDAD ANONIMA)

MADRID

Capital social: 20.000.000 de pts. oro

Domicilio social: Calle del Barquillo, núm. 21

Sucursal en Paris: 1, Rue Saint Georges

Dirección telegráfica: Bancfran-es-Madrid

Teléfono 1.647

Estudio de negocios, constitución de sociedades y emisiones de valores.

Información sobre efectos ó valores que tengan en cartera los clientes del Banco, siempre que le hayan dado á conocer la composición de la misma. Consejos oportunos sobre la realización de arbitrajes ventajosos.

Suscripción, sin gastos, á toda clase de emisiones públicas ó particulares.

Cobro de cupones, pagos por cuenta de su clientela, canje de títulos, cobro de depósitos ó pensiones, etc., etc.

Confrontación de listas de sorteos de obligaciones ó de otros valores que á ellos tengan opción.

Ejecución de órdenes de Bolsa al contado y á plazos sobre los mercados de España y del extranjero.

Cobro de efectos de comercio. Apertura de cuentas corrientes en efectivo, abonando los siguientes tipos de interés:

A la vista..... 1 por 100.
A tres meses fecha..... 2 —
A seis meses fecha..... 2 1/2 —
A un año..... 3 —

Horas de Caja: De 10 de la mañana á 4 de la tarde.

Horas de despacho: de 10 de la mañana á 5 de la tarde.

COMESTIBLES FINOS

DE

EUTIKUIANOVELA

Casa especial en aceites filtrados de Andalucía.—Garbanzos de Castilla.—Legumbres de todas clases.—Quesos y Mantecas.—Cafés tostados diariamente.

39, San Bernardo, 39.—MADRID

Ibarra y Compañía

SEVILLA

Línea regular de vapores

Entre Sevilla, Bilbao, Málaga, Cádiz y puertos intermedios.—Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.—Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Cádiz.—Tres salidas semanales de todos los puertos hasta Sevilla.

Servicio semanal con Bayonne y Burdeos.

Se admite carga á flete corrido para Rotterdam y puertos del Norte de Francia.

Para más informes, oficinas de la Dirección y D. Joaquín Hoyó, consignatario.

SUERO OXIGENADO

Nuevo descubrimiento para la curación radical de la *ciática* y el *reumatismo* en sus varias manifestaciones. Análogo por excelencia, demostrado prácticamente en el gran número de enfermos sometidos á las inyecciones hipodérmicas de este nuevo medicamento. Método fácil y sin ninguno de los inconvenientes de los baños y drogas. Consulta todos los días laborables de tres á seis de la tarde. Se remiten á provincias los aparatos inceptoros vendidos ó alquilados.

Goya, 39, bajo.

COMESTIBLES FINOS

DE

AMBROSIO ALVAREZ

Primera casa en garbanzos finos de Castilla y demás legumbres. Salchichones, quesos, mantecas, azúcares, vinos y licores. Pastas para sopa y postres.

La especialidad de esta casa son los cafés de Puerto Rico por tenerlos de las mejores marcas, y tostados diariamente.

8, REYES, 8

Imp del Fomento Naval, San Bernardo, 19

AVENTURAS

Robinson Crusóe

Y les mandó á Lisboa, desde donde mi amigo me las trajo bien pronto á Brasil. Entre los objetos traídos, sin que yo los hubiese pedido (pues era demasiado joven y sin experiencia para tener tal previsión), venían una multitud de útiles ó instrumentos de hierro necesarios para el trabajo de mi plantación; preciosos utensilios, que fueron para mí un gran recurso.

Cuando llegó el cargamento me quedé tan sobremanera sorprendido, que creí tener ya mi fortuna hecha.

Mi diligente amigo el capitán había

además empleado las cinco libras esterlinas que mi buena viuda le había regalado, en tomarme por seis años un criado, que él mismo me trajo, sin querer aceptar nada en cambio, á no ser un poco de tabaco de mi cosecha.

No era esto todo; las mercaderías inglesas, como paños, lenzos y sargas, eran muy buscadas en el país.

Lo vendí todo tan ventajosamente que saqué el cuádruplo más de su valor. Así dejé bien pronto atrás á mi pobre vecino, pues en seguida compré un esclavo negro, y tomé á mi servicio un segundo criado de origen europeo.

Más la mucha prosperidad conduce con frecuencia á grandes desgracias; esto fué lo que me sucedió: obtuve grandes ganancias al año siguiente; recogí cincuenta rollos de tabaco, sin contar con el que me servía para el cambio con mis vecinos de las cosas necesarias á la vida.

Aquellos cincuenta rollos; de los cuales cada uno pesaba cien libras, fueron preparados y almacenados hasta aguardar el convoy que debía volver de Lisboa.

Mientras tanto, á medida que mis negocios tomaban aumento, mi cabeza se llenaba de ciertos proyectos, que las más de las veces arruinan á las personas de mejor talento.

Efectivamente, podía, quedándome en

la esfera en que me encontraba, llegar á disfrutar de todas las ventajas de que mi padre me había hablado aconsejándome una vida moderada y tranquila, todo lo cual era el patrimonio de una mediana condición.

Pero otra suerte me aguardaba: debía aun ser el instrumento de mi desgracia, y debía dar lugar más tarde á que mis infortunios, viniendo de mi obstinación de seguir una manía loca, me desviasen de la carrera en la cual la Providencia me ofrecía la suerte más dichosa en premio del cumplimiento de mis deberes.

Del mismo modo que había rehuído la autoridad paterna, no estuve contento hasta que hué abandonado las esperanzas de riquezas que me había dado mi plantación para dedicarme al deseo immoderado de una rápida elevación.

Nada puede compararse al estado de miseria á que me condujo aquella locura, sino á la pérdida de la vida ó de la salud.

Para llegar sin digresiones á los detalles de esta parte de mi historia, se debe suponer que domiciliado en el Brasil por espacio de cuatro años y en vísperas de obtener una posición ventajosísima, no solamente había aprendido la lengua del país, sino también estaba ligado con relaciones de amistad y correspondencia de negocios, ya con los plantadores mis ve-

einós, ya con los comerciantes de San Salvador, nuestro puerto de mar. En mis conversaciones con ellos había hablado muchas veces de mis dos viajes á la costa de Guinea, de la manera de comerciar con los negros, y de la facilidad con la cual se podía obtener el polvo de oro, el grano de aquel país, los dientes de elefante, negros para el servicio de los cultivos brasileños, en cambio de bagatelas de Europa, tales como collares, baratijas, cuchillos, tijeras, hachas, pedazos de cristal y otros objetos por el estilo.

En cuanto llegaba á este punto de mi relato, todos los colonos me escuchaban con la mayor atención, sobre todo con respecto al tráfico de negros, comercio entonces aun en la infancia, y cuyo monopolio se explotaba en virtud de asientos ó permisos de los reyes de España y de Portugal, lo cual contribuía á que los negros estuviesen á la vez muy escasos y muy caros.

Habiendo hablado cierto día de este asunto con mucho calor delante de varios plantadores y comerciantes amigos míos, tres de ellos vinieron á buscarme al día siguiente; me dijeron que habiendo reflexionado sobre la conversación que habíamos tenido la víspera, venían á proponerme una operación, sobre la cual me hicieron prometer el secreto.

GAYETANO DEL PINO

SUCESOR E

C. DEL PINO Y COMPANIA

Gran premio en la Exposición del Progreso celebrada en Madrid con motivo de la visita de Mr. Loubet.

Antiguas especialidades

Oloroso: Tres cortados
 Jerez cristal: Marca Ladies
 Chianti blanco español
 Cognac jerezano y
 Vermouth champagne "Santa Elena"

¡GRAN NOVEDAD!

Productos patentados exclusivos de esta casa.
 WHISKY QUINADO.--PONCHEQUINADO.--CHAMPAGNE QUINA

Representantes en Madrid

J. Vasco, Atocha, 25, segundo.
 Enrique Yebra, Conde Duque, 32 duplicado.

La Confianza

Gran Almacén de Muebles

Luna, 11 (Palacio del Marqués de Monistrol)

Tapicería y ebanistería desde lo más lujoso y elegante, hasta lo más modesto. Esta casa, por sus grandes existencias y lo económico de sus precios, es la primera de Madrid, y nadie debe comprar muebles sin antes visitarla.

Se encarga del amueblado y decorado de habitaciones, casinos, dependencias, Diputaciones, Ayuntamientos, concediendo grandes facilidades para el pago

Representante:

J. Salgado de Trigo

PARA 1908
AGENDAS BAILLY-BAILLIERE É HIJOS

Agenda Calinaria
 LIBRO DE LA COMPAÑIA
 que contiene 365 recetas y más de 700 recetas.
 Explicación de la manera de condimentar los platos que prescribe en los menús diarios. Agenda en blanco para apuntar el día los gastos de cocina.
PRECIOS
 En Madrid... 6,00 pesetas.
 En provincias... 7,50

Agenda de Bolsillo
 para uso de Particulares.
 Precioso libro de notas, dividido por días, con intercalares para sobre Cuentas, Telegramas, Telefonos, viajes, currículos, etc.
 Encuadernado en tela, con bolsillo interior y portadillo.
PRECIOS
 De un día en plana... 1,50 plus.
 De dos días en plana... 2,00
 EN PROVINCIAS
 2 y 2,50 plus, respectivamente.

Agenda Médico-quirúrgica
 de bolsillo
 o Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visitas.
Opciones: Diario en blanco para las anotaciones particulares. Hojas para los trazados del pulso y temperatura. Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica. Formulario. Venenos y contravenenos. Sentas, útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc., etc.
PRECIOS
 2,50 plus en Madrid y 3 en provincias.

Agenda de Bulete
Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, Particulares, etc.
Centro ediciones económicas
 En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.
 En provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.
 Cuatro ediciones completas
 En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.
 En provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria
CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas, gastos útiles, gastos a pagar, etc. Hojas para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.
PRECIOS
 En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.
 En provincias: 3 y 3,50 pesetas.

MANUALES SOLER BIBLIOTECA

Aquí se encontrará el libro que busca, pues en la colección de MANUALES SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

EN VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS

SUCESORES DE MANUEL SOLER, Avenida 82, BARCELONA

ANUNCIOS
 Reclamamos, noticias, artículos industriales y económicas de defunción, de aniversario en todos los periódicos, con los mayores descuentos, en

LA SOLUCIÓN
 San Vicente, 12; teléfono 1.457, Madrid.
 Pedir tarifas gratis. Combinaciones económicas. Propagandas especiales.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

gencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 41 años de existencia. Seguros sobre la Vida. Seguros contra incendios

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico
 El día 17 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor "Alfonso XIII", directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Coahuila y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela a Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
 El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor "Buenos Aires" directamente para New-York, Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba e Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia
 El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor "Antonio López", directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

Línea de Filipinas
 El día 17 de Diciembre saldrá de Liverpool y el 7 de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor "C. López y López" directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires
 El día 3 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor "León XIII", directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
 El día 17 saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor "M. L. Villaverde", directamente para Tánger, Cacablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.
 El día 25 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor "San Francisco" para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la zona occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.
 Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
 Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en el Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

A la Guardia civil, Carabineros y demás cuerpos del Ejército Benemérito brillante

en sus diversas variedades para la limpieza y abrillatado de los correajes, vainas y cartucheras. Es la admiración de cuantos la emplean. Ni AJA, ni se CORRE ni MANCHA. Es IMPERMEABLE, suaviza y conserva las guarniciones en estado perfecto y duradero y su brillo es similar al propio CHAROL. Léase la circular remitida a cada punto.

Remítense gratis facturas de pedido y atendemos cuantas explicaciones se nos pidan.

De venta en todas partes, y en el Depósito general, Plaza Mayor, 11, segundo Madrid.

Precios del frasco amarillo, 1'50 pesetas; blanco, 1'50; negro intenso, 0'50; avellana, 0'50. Los pedidos, de 20 frascos en adelante, se sirven francos de porte y embalaje a la estación más próxima

COMPAÑIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS

BARCELONA-MANILA
 Diplomas de Honor y Medallas de Oro en todas las Exposiciones.
 Hacienda SAN ANTONIO, SANTA ISABEL, SAN RAFAEL, SAN LUIS Y LA CONCEPCION
 FABRICA LA FLOR DE LA ISABELA
 Propietaria de las marcas Mes G Cante, Malabón, La Princesa
 ELABORACIONES AL ESTILO CUBANO
 AGENCIAS DE VENTA EN TODOS LOS PAISES DEL MUNDO

Se venden sus elaboraciones en todas las Expendurias de la Compañía Arrendataria de Tabacos, a los precios siguientes:

CIGARROS	CABIDA de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad — Pts.	CIGARROS	PRECIO de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad — Pts.
Imperiales.....	25	15	0,60	Exquisitos.....	50	12,50	0,25
Regios.....	25	13	0,55	Princesas.....	50	9,50	0,2
Excepcionales.....	25	12,25	0,50	Conchas.....	100	20	0,2
Regalia Antonio López.....	50	20	0,40	Clementes.....	100	15	0,1
Gabelas.....	50	17	0,35	Segundo habano.....	500	60	0,1
Regalia filipina.....	50	17	0,35	Tercero habano.....	500	50	0,1
Cazadores Imperiales.....	25	10	0,40	Quinto habano.....	500	30	
Cazadores.....	50	17,50	0,35	Segundo cortado.....	500	60	
Orientales.....	50	14	0,30	Tercero cortado.....	500	50	
Brevas especiales.....	50	15	0,30	Señoritas.....	200	10	
Medias brevas.....	50	12,50	0,25				